

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 1 al 7 de junio de 2022 – No. 22/2022)

FAO: precios mundiales de alimentos se contraen. Según El Economista, los precios mundiales de los alimentos retrocedieron levemente en mayo por segundo mes consecutivo, con excepción del trigo que continúa al alza, informó la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). Tras un récord histórico registrado en marzo (159.7) a raíz de la guerra en Ucrania, el índice FAO de los precios alimentarios (que mide la variación mensual de los precios internacionales de una canasta de productos básicos) bajó 0.6% debido a la caída de los aceites vegetales y productos lácteos. Tras 100 días de guerra que ha desestabilizado a los mercados y las cadenas de suministro mundiales, el índice FAO se elevó a 157.4 puntos, con 22.8% de alza anual desde mayo de 2021. Los precios del trigo aumentaron 5.6%, un alza vinculada al anuncio del embargo de las exportaciones de India, preocupaciones por las condiciones de los cultivos en grandes países exportadores y una reducción de las proyecciones de producción en Ucrania. En un año, este cereal (del que Rusia y Ucrania garantizan 30% del comercio mundial) ha visto su precio aumentar en 56.2%. El índice de los aceites vegetales retrocedió en 3.5%, bajo el efecto de una baja de los precios del aceite de palma, girasol, soja y colza.

ONU advierte sobre alarmante crecimiento del hambre y la pobreza. Según Prensa Latina, un informe de la ONU exhorta a actuar antes de las catástrofes y alerta que una crisis alimentaria generalizada se avecina. Bajo el título “Puntos críticos del hambre: alerta temprana de inseguridad alimentaria aguda”, se refleja que los conflictos, las condiciones climáticas extremas, la crisis económica, la deuda pública excesiva, los efectos de la Covid-19 y el impacto del conflicto en Ucrania empujan a millones de personas a la pobreza y el hambre. Advertieron, además, que los aumentos en los precios de los alimentos y el combustible generan inestabilidad en un número creciente de países y regiones, caracterizados por la marginación rural y sistemas agroalimentarios frágiles. El documento lista 20 puntos donde se prevé un empeoramiento del hambre aguda entre junio y septiembre de este año, e insta a una acción inmediata para salvar vidas y medios de subsistencia, y prevenir la hambruna. Se espera que los efectos de la situación en Ucrania sean particularmente agudos donde la inestabilidad económica y la inflación se combinan con caídas en la producción de alimentos, y eventos climáticos como sequías recurrentes o inundaciones, señala el texto. Entre esas zonas están el este de África: Somalia, Etiopía y Kenya, con una cuarta temporada consecutiva de sequía, mientras Sudán del Sur encarará su cuarto año seguido de inundaciones a gran escala con devastaciones en los cultivos y la producción ganadera. La FAO y el PMA también prevén lluvias por encima del promedio y un riesgo de inundaciones en el Sahel, una temporada de huracanes más intensa en el Caribe y lluvias por debajo del promedio en Afganistán. Etiopía, Nigeria, Sudán del Sur y Yemen permanecen en “alerta máxima”, como puntos críticos con condiciones catastróficas, en tanto que Afganistán y Somalia se agregan a esta categoría. En los seis países hay población en fase de desastre o en riesgo de ella, con hasta 750 mil personas que afrontan el hambre y la muerte, de ese

total 400 mil viven en la región de Tigray en Etiopía. La República Democrática del Congo, Haití, el Sahel, Sudán y Siria están clasificados de críticos, a los cuales se sumaron Sri Lanka, Benin, Cabo Verde, Guinea, Ucrania y Zimbabwe, además de Angola, Líbano, Madagascar y Mozambique. Para la FAO la situación actual es mucho peor que la crisis de precios de los alimentos de 2007-2008, en tanto para el PMA el mundo se enfrenta a “una tormenta perfecta que no sólo dañará a los más pobres de los pobres, sino también abrumará a millones de familias que hasta ahora han mantenido la cabeza a flote”.

Europa lidera la recuperación del turismo mundial, pero sigue el 43 % por debajo de 2019. Según EFE, Europa es la región del mundo con la más rápida recuperación del turismo internacional, ya que en el primer trimestre del año multiplica casi por cuatro las cifras del mismo periodo de 2021, aunque siguen un 43 % por debajo de los registros de 2019, antes de la pandemia. Según el último barómetro de la Organización Mundial de Turismo (OMT), el turismo internacional creció entre enero y marzo un 182 % (casi tres veces más) sobre esos meses del año anterior, con unos 117 millones de llegadas sobre 41 millones en el primer trimestre de 2021, pero es todavía un 61 % inferior a los datos precovid.

Inflación en la eurozona rompe récord; llega a 8.1% en mayo de 2022. Según El Economista, el incremento generalizado de los precios sigue una tendencia acelerada alrededor del mundo. En la eurozona la tasa de inflación interanual alcanzó 8,1%, impulsada principalmente por la guerra en Ucrania sus consecuencias en el precio de energéticos y alimentos. Tras haber mostrado un freno en abril, la inflación volvió a acelerarse en la eurozona, con un incremento de 0.7 puntos porcentuales. Durante este quinto mes del 2022, la tasa interanual de inflación se ubicó en 8.1%, de acuerdo con cifras de Eurostat. El conflicto en Ucrania y las sanciones impuestas han generado turbulencia en el comercio y suministro de materias primas; y los precios de alimentos y energéticos se han disparado a sus niveles máximos.

La guerra en Ucrania disparará la pobreza en Latinoamérica al 33,7% según CEPAL. Según EFE, los efectos de la guerra en Ucrania, especialmente el aumento de los precios de la energía y los alimentos, elevarán la pobreza al 33,7 % y la pobreza extrema 14,9 % este año, lo que implica un aumento del 1,6 % y 1,1 % con respecto a 2021, respectivamente, alertó este lunes la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal). El organismo regional, con sede en Santiago de Chile, aseguró en su informe "Repercusiones en América Latina y el Caribe de la guerra en Ucrania: ¿cómo enfrentar esta nueva crisis?" que el conflicto provocará que 7,8 millones de personas se sumen a los 86,4 millones que ya están en pobreza extrema y sufren inseguridad alimentaria.

Tres señales que indican que la economía de Estados Unidos pierde impulso. Según CNN, los temores sobre la posibilidad de que Estados Unidos caiga en una recesión dominan las conversaciones entre los inversores y suponen un riesgo para el gobierno de Biden de cara a las elecciones intermedias de este otoño. Mientras tanto, la economía estadounidense sigue funcionando, aunque hay indicios de que está perdiendo velocidad. Tres

indicadores denotan que el motor económico de Estados Unidos se está enfriando en comparación con el período frenético que siguió al levantamiento de los confinamientos por el coronavirus.1) El mercado laboral: el informe sobre el empleo en EE.UU. correspondiente a mayo mostró es que se añadieron 390.000 empleos el mes pasado. Es una cifra fuerte y superior a la esperada, pero inferior a los 428.000 de abril. Durante gran parte del año pasado, se han añadido entre 450.000 y 650.000 empleos cada mes. 2) El mercado de la vivienda: los costos de los préstamos se han disparado como consecuencia de la decisión de la Reserva Federal de empezar a subir las tasas de interés. Una hipoteca de tipo fijo a 30 años alcanzó una media del 5,09% en la semana que terminó el 2 de junio, frente al 2,99% del mismo periodo del año pasado. Esto está sacando del mercado a algunos posibles compradores de viviendas, lo que ayuda a aliviar la fuerte demanda. Las [ventas de viviendas](#) existentes en Estados Unidos cayeron por tercer mes consecutivo en abril. 3) El "Libro Beige": el [estudio más reciente de la Reserva Federal](#) sobre las condiciones económicas, conocido como el "Libro Beige", mostró que los 12 distritos del país experimentaron un crecimiento, pero el impacto de las condiciones financieras más ajustadas estaba empezando a hacerse evidente. Ocho distritos informaron que "las expectativas de crecimiento futuro entre sus contactos habían disminuido", mientras que los contactos de tres distritos "expresaron específicamente su preocupación por una recesión".

El lunes, los precios del crudo superaban los 120 dólares por barril, después de que Arabia Saudita subió los precios del petróleo para julio y en medio de dudas de que un aumento del objetivo de producción mensual de la OPEP+ ayude a aliviar la escasa oferta. Arabia Saudita elevó el precio oficial de venta de julio de su emblemático crudo ligero árabe a Asia en 2,10 dólares con respecto a junio, hasta alcanzar una prima de 6,50 dólares, la más alta desde mayo, cuando los precios alcanzaron máximos históricos debido a la preocupación por la interrupción de los suministros procedentes de Rusia. La subida de precios se produjo tras la decisión adoptada la semana pasada por la OPEP+ de aumentar la producción en julio y agosto en 648.000 barriles por día (bpd), es decir, un 50% más de lo previsto. Sin embargo, el objetivo de aumento se repartió entre todos los miembros de la OPEP+, muchos de los cuales tienen poco margen para aumentar la producción y entre los que se encuentra Rusia, que se enfrenta a sanciones occidentales.

El martes el petróleo BRENT (entrega agosto 2022) ha operado a 120,11 dólares el barril, subiendo unos +0,60 USD (+0,50%) frente a los 119,51 en el cierre del lunes en Londres. Mientras que el precio del WTI (entrega julio 2022) ha operado a 119,17 dólares el barril, subiendo unos +0,67 USD (+0,57%) frente a los 118,50 en el cierre del lunes en Nueva York